## FINARA

## Un acto en cuatro escenarios

ARMANDO GONZÁLEZ ESCOTO

Los linchamientos populares dejan en buena parte de la sociedad mexicana una impresión escalofriante. El último, ocurrido apenas hace unos días, muestra en un sólo acto cuatro escenarios que exigen soluciones: el narcotráfico, el robo de niños, la corrupción de la policía, y el carácter manipulable del pueblo.

Pese a todos los esfuerzos reales o supuestos, la campaña del narcotráfico por incrementar el número de adictos, va viento en popa. Afecta a todas las clases sociales, y busca asegurar su mercado desde la más temprana edad. Desde luego, las autoridades no arriesgan sus posibilidades para la siguiente campaña electoral, asumiendo una postura seria y comprometida en la lucha contra este envilecimiento social. Por lo mismo es de todos sabido la impunidad con la que operan los "despachadores" por todas partes, invariablemente ignorados si no es que protegidos por los cuerpos de seguridad.

El robo y tráfico de menores tiene menos publicidad pero no menos beligerancia. Sea para traficar con sus órganos, que para venderlos a redes de prostitución, o en el mejor de los casos, para "adopción", permanentemente sabemos que este delito mantiene en temor y alerta a muchísima gente, sobre todo en aquellos rumbos o sectores donde el robo de niños ha sido más frecuente.

Tanto en el primer escenario como en el segundo, la policía, y en general, la procuración de justicia, arrastra una fama pésima. O porque les pagan una miseria a cambio de arriesgar sus vidas, o porque aún si se les paga bien, una entrada adicional no se desprecia, estas personas son sobornables. Aún más, los responsables de la seguridad comunitaria son vistos frecuentemente como delincuentes con permiso, es decir, con uniforme oficial, con placas y con armas, y hay que cuidarse de ellos tanto o más que de los criminales comunes.

El pueblo como tal, en no pocas regiones de México, vive y actúa como una sociedad civilizada. Pero late a flor de piel su tendencia a la reivindicación brutal. De esta forma, un linchamiento se convierte en la ocasión para dar rienda suelta a los instintos primitivos, frente a los cuales no hay valores que valgan. En los linchamientos populares hay líderes siniestros y masas rabiosas, pero también espectadores morbosos y gentes que prefieren encerrarse en sus casas mientras pasa todo. Para los camarógrafos y reporteros, al menos para algunos, es el botín esperado, y buscarán hacer las mejores tomas en tanto seres humanos son masacrados.

Consumados los hechos comienzan a girar los círculos viciosos: tal vez si eran traficantes de menores, tal vez ellos eran los protectores de los narcos, de ser así, de nada vale acudir a las autoridades. o los van a proteger. Pero tal vez eran inocentes, tal vez eran personas honestas cumpliendo con su deber; en medio de una turba asesina y alborotada esas dudas no se asumen, no detienen las acciones desbocadas, así, la impunidad trae consigo más impunidad, y México, se adentra de nuevo en la ley de la selva. Hay pendientes sin resolver que van, mucho más allá de la mera detención de los linchadores.

ARMANDO GONZÁLEZ ESCOTO / Licenciado en Historia.

### Pulso informativo

LEONARDO SCHWEBEL

Focos rojos

La página oficial de Tláhuac recomienda a San Juan Ixtayopan para "la convivencia familiar". Allí fray Martín de Valencia plantó los primeros olivos en México en 1531. Hoy este sitio ha recorrido el mundo como el lugar donde lincharon a tres policías. Uno de ellos, Cristóbal Bonilla Marín, nació en Guadalajara hace 27 años. A diferencia de lo que podemos creer de los policías, se recibió de una carrera universitaria y aceptó el llamado de profesionalizar los cuerpos de seguridad. Acababa de cumplir dos años en la PFP.

Fuera de inútiles justificaciones y el ya cotidiano pasarse la bolita, hay que tomar en cuenta que en San Mateo Atenco y la historia del aeropuerto, con campesinos de Guanajuato y el caso Lerma-Chapala, aquí durante la Cumbre ALCUE y los llamados altermundistas, un grupo -como quiera calificarlo-, decide por la mayoría. Claro que no es lo mismo dejar de construir un aeropuerto que linchar a policías, pero en lo que quiero concentrarme es que una minoría que no respeta la ley, toma el control, el mando. Y eso, como también quiera verse, resulta peligroso.

Interpretarlo como hartazgo contra la inseguridad o la representación real de Fuenteovejuna, 400 años después, es inútil y vacío. El peligro real de este foco rojo es tomarle la medida a quien no sólo es la autoridad sino a quien tiene la obligación constitucional de darnos seguridad. Si fue un acto de negligencia por asuntos políticos, entonces sería imperdonable. Como sea, más de uno debe tener

dignidad de renunciar.

Hace unos meses conté una historia increíble. Una indígena que por supuesto adulterio había sido golpeada por un grupo de mujeres y como castigo le untaron una pasta de chile en la vagina. En su momento Xóchitl Gálvez, encargada del Desarrollo de los Pueblos Indígenas, me dijo que se debía al asunto de usos y costumbres.

Hoy es esto. Y la lección no se aprende. En esta ocasión, escribió 1624 el poeta John Donne: "Nunca preguntes por quién doblan las campanas; doblan por ti". Y de todas las frases que a lo largo de esta semana se oyeron sobre el tema del linchamiento, hubo una que me llegó más hondo. En nueve palabras, un policía definió el clima de confusión: "Los mataron en cadena nacional y nadie hizo nada".

Efectivamente, el lavadero de manos, donde nadie se hace responsable, se ha convertido en ejemplo de usos y costumbres. Pero en usos y costumbres para demostrar la incapacidad para que las cosas tengan un rumbo definido. Nos estamos acostumbrando a que un puñado de personas tenga el timón. Desde hace tiempo esos focos rojos están prendidos y no sé por ahora, quién pueda apagarlos.

Este domingo estaré en la FIL, un poco para olvidarme de todo esto. Tal vez para pasear entre la irrealidad y la ficción. Sin embargo, aún me retumba la frase: "Los mataron en cadena nacional y na-

die hizo nada". Yo tampoco hice nada. LEONARDO SCHWEBEL / Periodista y comunicador de radio.

Correo electrónico: pulsoinformativo@promomedios.com

# Bienvenidos

Se acercan las Fiestas Navideñas, y como ya es costumbre cada año, miles de mexicanos hacen su retorno al país, principalmente procedentes de Estados Unidos; no obstante el tiempo residiendo en el extranjero, la distancia y la influencia de otras costumbres, mantienen fuertes vínculos con la tierrà que los vio nacer.

Son fácilmente identificables: grandes maletas, las cuales parecen insuficientes para contener todo lo que traen: ropa, artículos eléctricos sencillos, juguetes.

En sus respectivas casas los esperan con impaciencia. Su arribo significa no sólo certificar que el marido, el hijo, el primo o el tío ausente, se encuentran en buenas condiciones de salud e integridad física, sino que son la versión real y cercana de los Reyes Magos, cargados de obsequios.

Ningún paisano regresa con las manos vacías. Durante meses trabajan, hacen su guardadito; algunos viven hacinados en los propios campos donde trabajan, todo con el afán de ahorrar lo más posible para hacer feliz a su gente.

Es precisamente este afán de ser obsequiosos con sus familiares, lo que los convierte en "presas fáciles" de agentes aduanales, policías, etc., que les cobran cantidades adicionales por traer regalos.

En el aeropuerto, en las estaciones de autobuses, en las carreteras, se encuentran

Si son los paisanos la segunda fuerza económica de México, ino podríamos ser más afables y honestos al recibirlos? Es lamentable que en su propio país sean vistos como el botin de fin de año; si en Estados Unidos les regatean atención y afecto, que al menos en su patria no se abuse de ellos.

a este tipo de malos funcionarios públicos, al grado que el Instituto Nacional de Migración, se ha visto obligado a instituir el Programa "Paisano", con el cual buscan reducir estas prácticas, poniendo a la disposición de los mexicanos que regresan al país, los canales adecuados para hacer denuncias, en caso de extorsión o malos tratos.

Son miles los mexicanos que cada año arriesgan sus vidas por cruzar la frontera con Estados Unidos y que viven innumerables limitaciones y estrecheces económicas para ahorrar y enviar dinero a sus familiares. De acuerdo con las estimaciones del Banco de México, este año aportaron más de 12 mil millones de dólares a través de las remesas que enviaron periódicamente a nuestro país.

También, de acuerdo a los números de Banxico, sus aportaciones se incrementaron 23% en el presente año, superando en cantidad la derrama económica de los turistas extranjeros en el país.

Esto significa que después de las aportaciones que recibe México vía petróleo, el dinero que envían nuestros connacionales desde el extranjero, constituye el segundo ingreso más importante.

Sin embargo, también hay un trasfondo para meditarse: si se incrementaron las percepciones vía remesas, también significa que un mayor número de mexicanos fueron a buscar en el extranjero lo que no les proporciona su tierra.

Si son los paisanos la segunda fuerza económica de México, ino podríamos ser más afables y honestos al recibirlos? Es lamentable que en su propio país sean vistos como el botín de fin de año; si en Estados Unidos les regatean atención y afecto, que al menos en su patria no se abuse de ellos.

#### ¿Qué está pasando en México?

Tenemos un México fracturado, secuestrado por partidos políticos, perjudicado por sus luchas intestinas, derrochando "fuego amigo" con mismos compañeros. Al país lo están hostigando, bloqueando su desarrollo.

En el PAN se critican, atacan unos y otros, sin apoyar al que debería ser estandarte de su partido, el Presidente de México. El PRI, han visto el fuego cruzado en el mismo CEN, y otros que todavía no declaran, como Manlio Fabio, Beatriz Paredes, Montiel y el brillante gobernador de Hidalgo Manuel Angel Núñez.

En la tribu del PRD ni se diga, se acusan unos a otros de alta traición, toman por asalto el Congreso, muestran sostenidas veces la corrupción, los perredistas en los puestos de gobierno del equipo del "Peje".

El mundo político tiene detenido a México, no hablemos de las reformas indispensables que han bloqueado, ahora el presupuesto de egresos. En la reasignación de los recursos se vio la tendencia partidista, favoreciendo a las entidades donde están los gobernantes del PRI y del PRD.

Pero esto, aunque lo estamos sufriendo, tenemos la esperanza y sabemos que existe la posibilidad de lograr un equilibrio, pero lo que acaba de suceder en la Delegación Tláhuac en el D.F., ha sido verdaderamente inconcebible que suceda en nuestro país.

## Circunstancias

JOSÉ MANUEL GÓMEZ VÁZQUEZ ALDANA

nas, no nos hubiera estremecido tan- que sucedieron en una comunidad to, como esos innombrables actos de que tiene esos usos y costumbres" Roberto Madrazo que trae las riendas golpeado, como película de espanto, y todavía no comunica las reglas que donde vimos claramente que estaban gos cruciales de gobierno". va a seguir el PRI para la selección de vivos los policías, pidiendo clemen-Enrique Jackson, el mismo Madrazo mación necesaria para que corroboraran lo que decían y a pesar de eso, minutos después los golpearon hasta les parece? la muerte y los quemaron, probablemente antes de que hubieran muerto, una turba azuzada por criminales in-Hay rumores que los que manejaban el narcomenudeo estaban coludidos con la policía de la misma Delegación, horribles hechos que es casi imposible creer que hayan sucedido.

El colmo fueron las reacciones de los responsables de la seguridad, que deberían haber controlado la situación, el director general de Seguridad dijo que estaban muy lejos, que llegaron tarde; el director de la PFP se excusó diciendo que fue informado a destiempo; la delegada de Tl huac, en pleno desarrollo de la tragedia decía: "Lo que es más preocupante es que parece que un carro desapareció con dos niños" (vieja bruta), después se demostró que no ha habido algo concertado con fines de deses-

Si hubiera sucedido esa salvaja- un solo niño que haya desaparecido da en algún lugar de África o con los en Tláhuac. El brillante secretario del tema adecuado para gobernar al pueantropófagos en la selva del Amazo- D.F. expresó: "Son hechos aislados barbarie que ocurrieron en nuestras trató de componer su espléndida esnarices y que nuestros coterráneos tupidez la cual fue innegable; no tefueron capaces de realizar esas ac- nemos que hablar más porque el "Je-Elba Esther y su importante grupo, ciones crueles, primitivas, al haber fe Diego" expresó: "Es una vergüenza que existan todavía imbéciles en car-

El "Peje Chávez" exclamó: "Es su candidato, entre los que destacan cia, identificándose, dando la infor- muy importante saber qué estaban investigando estos policías, si era terrorismo o narcomenudeo"... ¿qué

Acción obligada

Definitivamente sabemos que es teresados en que los miembros de la to no se puede quedar así, que saldrán firismo, luego la revuelta llamada re-PFP no concluyeran su investigación. los culpables a relucir, esperemos que volución, en que se mataron unos sean castigados con todo el rigor de la contra otros y todos en un desorden mos días, que los asesinos y los provocadores de este sacrificio inhumano sean identificados y castigados con todo el rigor de la ley, también los irresponsables funcionarios que pudieron haber impedido estos sangrientos sucesos. Los mismos miembros de la PFP hicieron un paro en protesta por la incapacidad de sus jefes.

> ¿Qué habrá detrás de esto?

Lo preocupante es pensar si hay

Habrá que hacer una reflexión responsable y análisis profundo, actuar en consecuencia, no predicar y presumir de tolerancia y democracia blandengue. Los experimentados genios políticos deben encontrar el sisblo mexicano. Está palpablemente demostrado que los mexicanos tenemos una incapacidad e ignorancia genética para vivir en la democracia, cuando menos en el modelo que estamos sufriendo; recordemos que el mexicano desde toda la historia nunca ha vivido en la democracia, primero el Imperio Azteca, luego la conquista, un régimen monárquico bajo reyes y virreyes, en la independencia vino una guerra fratricida teniendo emperadores, caudillos; luego presidentes reelegidos 10 y 12 veces como Santa Ana, después vino Juárez que si no se hubiera muerto se hubiera reelegido, posteriormente llegó el porley, porque la violencia sólo se detiene intelectual son héroes de la patria; llehonrando el Estado de derecho. Espe-garon los 70 años que estuvo el PRI remos que esto suceda en los próxi- en una democracia dirigida pero había orden; ahora estamos en el cambio, en la plenitud de la tolerancia, de los derechos humanos y víctimas del "fuego amigo".

tabilizar el país detrás de todo esto.

Lo que sacamos en conclusión, que se debe buscar la "séptima vía", una democracia fuerte, a la medida para el peculiar pueblo mexicano. Dijo una salvaje linchadora de la turba de Tláhuac: "Nosotros no matamos, sólo hacemos justicia".

> GÓMEZ VÁZQUEZ ALDANA/ Arquitecto urbanista. Correo electrónico: primerojal@starmedia.com

La violencia es producto de la construcción histórica y cultural de nuestras sociedades. Es también un indicador duro de pobreza y desigualdad de poder, expresión del abuso del rico sobre el pobre, de estados sobre pueblos, de hombres sobre mujeres, así como de hombres sobre otros hombres que están en condición subalterna.

Entre los principales factores socioeconómicos que inciden en la violencia se encuentran las crisis económicas, el desempleo elevado, la alta densidad de población, el aislamien- tetexto: "En Tiempos de las Mariposas" to social generalizado, y otros. La violencia reciente de una comunidad sobre tres personajes de apariencia sospechosa, es la más reciente y dolorosa documentación sobre el tema en nuestro país. En este contexto llegamos a la

celebración del Día de la no Violencia contra las Mujeres establecido por la Organización de Estados Americanos (OEA) como el día 25 de noviembre, fecha del asesinato perpetrado por el dictador dominicano Rafael Leónidas Trujillo, contra las tres hermanas Miraval, opositoras a su régimen de Gobierno en 1961. En la "Asmablez" General de la OEA, la depropuso que se aceptara esa fecha como el símbolo del día de la no violencia contra las mujeres.

Las hermanas Miraval habían ta hacerla desaparecer. adoptado el sobrenombre de "Mariposa 1"; "Mariposa 2" y "Mariposa dictadura y además por la falta de so-

## "En tiempos de las mariposas"

MARTHA GONZÁLEZ ESCOBAR

Precisamente regresan de visitar en la carcel a sus compañeros cuando ocurrió el supuesto accidente.

La historia se encuentra consignada en un libro cuyo título es el de esescrito por Julieta Alvarez para una editorial, que no recordó con precisión la abogada que desarrolló este tema, en la ceremonia de conmemoración de esta fecha que tuvo lugar en la Sala de Legisladoras del Congreso Local con la inasistencia de casi todas las legisladoras, excepto una, y la presencia de la Delegación Jalisco del Comité de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos de la Mujer (CLADEM-Jalisco), encabezado por la abogada Andrea Medina Rosas. La reunión convocó a medio centenar de mujeres.

Ellas nos ofrecieron un panorama jalisciense del incumplimiento del tratado internacional firmado por legación de la República Dominicana nuestro país hace 10 años en "Belem hubo este año, 13 homicidios de mu- Estado atiendan los casos de violencia do Pará", en el cual, las naciones firmantes se comprometieron a combatir la violencia contra las mujeres has-

Del informe presentado habrá que subrayar el dato de que en los ni-3.". Ellas y sus esposos habían sido veles socioeconómicos a que llegaencarcelados por su oposición a la ron los investigadores, se encontró que una de cada dos mujeres son vícmetimiento a la voluntad de Trujillo. timas de la violencia en Jalisco y que

según se informó, es Tepatitlán el lugar del Estado en el que existen más casos de violencia intrafamiliar.

Habría que diferenciar la violencia intrafamiliar que puede ser contra mujeres, niños, ancianos y otros componentes de la familia y la violencia de género que existe contra las mujeres por el hecho de serlo y para terrible ejemplo, están los feminicidios de Ciudad Juárez, en los que se han concentrado todas las formas de violencia de género.

En materia administrativa; en los dos recientes años el Sistema DIF Jalisco creó 14 unidades de atención a la violencia intrafamiliar, asignando un de darle difusión a las leyes sobre la presupuesto de 286 mil 97 pesos, las cifras son muy desproporcionadas discriminación, proporcionar capacirespecto a la situación de las mujeres tación contínua y generar jurisprude todos los ámbitos en esta capital.

justicia; el registro oficial indica que suficientes para que los órganos del jeres, 327 lesiones dolosas contra que aquejan a las mujeres; realizar esmujeres, 12 violaciones, seis viola- tudios y construir estadísticas claras y ciones equiparadas, 35 denuncias de sistemáticas que proporcionen conoatentados al pudor y se sabe que hay cimiento de la dimensión del probleintrafamiliar, 95% de los cuales no continua ya que las detenciones efectuadas son consideradas ilegales, debido a deficiencias de legislación.

En materia legislativa; los avan-

ces corresponden a iniciativas de la sociedad civil derivadas de esas acciones, en 2000 se típificó el delito de acoso sexual pero persisten tipos penales como el delito de rapto; estupro; punible solamente en caso de que la víctima pueda probar castidad y honestidad; así como el derecho de corrección que legitima la crianza utilizando métodos violentos, claramente

violatorios de los derechos humanos. La situación actual en Jalisco, contraviene lo firmado hace 10 años en la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres "Belem Do Pará" ratificada por México en sus

tratados internacionales. Para lograr un cumplimiento de las obligaciones adquiridas con la firma del convenio internacional de "La Convención de Belem do Pará" se debe: Crear un marco jurídico integral que prevenga, sancione y erradique la violencia contra las mujeres, además materia; conseguir aplicar la ley sin dencia que afirme los derechos huma-En materia de procuración de nos de las mujeres; destinar recursos 170 procesos iniciados por violencia ma. Sin esta información no se puede planear y dar seguimiento a los cambios sociales e institucionales.

> MARTHA GONZÁLEZ ESCUBAR / Trabaja en Divulgación Científica de la U. de G.